

Pour les races chevaline et bovine, l'on peut constater une augmentation graduelle mais ininterrompue entre 1871 et 1911, et pour la race ovine, une décroissance non moins marquée; la race porcine a subi certaines fluctuations, qui s'expliquent tout naturellement par les conditions mêmes de l'élevage du porc, lequel dépend essentiellement de l'abondance et du prix des déchets de mouture et des grenailles; néanmoins, en quarante ans la proportion du nombre des porcs par 1,000 habitants a monté de 354 à 504.

On remarque, au cours des dix années 1901 à 1911, un déclin dans la proportion du nombre des bêtes à cornes par 1,000 habitants; il faut l'attribuer au mouvement de la population, durant la première décennie de ce siècle, se portant vers les villes au détriment des campagnes. Enfin, l'élevage du mouton a considérablement baissé pendant ce demi-siècle, constatation regrettable. Différentes causes ont été mises en avant pour expliquer cette situation, entr'autres le bas prix de la viande de mouton et de la laine. Toutefois, la raison la plus probante semble résider dans la migration des fermiers de l'est du Canada, accourus dans l'ouest pour s'y livrer à la culture du grain. Cet exode a eu pour conséquence de laisser en friche nombre de fermes dont le sol, quoique peu fertile, convenait parfaitement à l'élevage du mouton.

Voici maintenant, dans le tableau 20, une estimation annuelle et ininterrompue du cheptel canadien, de 1907 à 1917.

20.—Estimation annuelle du cheptel canadien, de 1907 à 1917.

Année.	Chevaux.	Vaches laitières.	Autres bovins.	Toutes bêtes à cornes.	Moutons.	Porcs.
1907.....	1,923,090	2,737,462	4,394,354	7,131,816	2,783,219	3,445,282
1908.....	2,113,165	2,917,746	4,629,836	7,547,582	2,831,404	3,369,858
1909.....	2,132,489	2,849,306	4,384,779	7,234,085	2,705,390	2,912,509
1910.....	2,213,199	2,853,951	4,260,963	7,114,914	2,598,470	2,753,964
1911.....	2,598,958	2,595,255	3,930,828	6,526,083	2,174,300	3,634,778
1912.....	2,692,357	2,604,488	3,827,373	6,431,861	2,082,381	3,477,310
1913.....	2,866,008	2,740,434	3,915,687	6,656,121	2,128,531	3,448,326
1914.....	2,947,738	2,673,286	3,363,531	6,036,817	2,058,045	3,434,261
1915.....	2,996,099	2,666,846	3,399,155	6,066,001	2,038,662	3,111,900
1916.....	3,258,342	2,833,433	3,760,718	6,594,151	2,022,941	4,474,840
1917.....	3,412,749	3,202,283	4,718,657	7,920,940	2,369,358	6,719,382

La Colombie Britannique n'est comprise dans les chiffres qui précèdent qu'à partir de l'année 1911. En ce qui concerne l'année 1917, il est bon de dire que les chiffres concernant quatre provinces: Québec, Saskatchewan, Alberta et Colombie Britannique, ont été obtenus au moyen de méthodes de recensement nouvelles et plus sûres; néanmoins, cette innovation affecte la comparabilité avec les années précédentes. Dans l'ensemble, surtout en tenant compte de l'exclusion, dans les quatre premières années, de la Colombie Britannique (dont les chiffres en 1911 étaient: chevaux 57,414, bêtes à cornes, 138,324, moutons 39,272 et porcs 33,604), l'augmentation révélée au cours de cette décennie est satisfaisante, sauf en ce